

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 27 Abril 1900.

N.º 5.677

## SECCION POLITICA

### Jesu-Cristo y la Iglesia

«Por sus obras los conoceréis», decía Jesu-Cristo á sus apóstoles; refiriéndose á los escribas y fariseos. «Por sus obras los conoceréis», diremos nosotros á la sociedad moderna, refiriéndonos á los sacerdotes de la religión católica; apostólica, romana.

Que hable el Evangelio y que hable la historia: «Jesu-Cristo dijo: «Bienaventurados los pacificadores, porque ellos serán llamados hijos de Dios.» Y los sacerdotes de su Iglesia han organizado misiones militares para defender la fe, han encendido guerras civiles y han hecho correr rios de sangre.

Jesu-Cristo dijo: «No matarás.» Y los sacerdotes de la religión católica han quemado vivas de cerca de 33.000 personas en las hogueras del Santo Oficio, instituido por ellos.

Jesu-Cristo dijo: «Amad á vuestros enemigos, bendecid á los que os maldicen.» Y los sacerdotes de Roma lanzan á diario excomuniones terribles é infamantes, preñadas de maldiciones, sobre los que ellos llaman herejes, porque no transigen con sus falsedades.

Jesu-Cristo dijo: «No juzguéis para que no seais juzgados. Al que quiere ponerte á pleito y tomarte la ropa, déjale también la capa.» Y los sacerdotes romanos, en España, condenaron á tormentos horribles, amén de arrojarlos á presidio, previa confiscación de bienes, á más de 300.000 personas, durante el reinado de la Santa Inquisición.

Jesu-Cristo dijo: «No os hagáis tesoros en la tierra. Más fácil es pasar un camello por el ojo de una aguja, que el rico entrar en el reino de los cielos.» Y los sacerdotes de nuestra Iglesia tenían de rentas 1.500 millones anuales al principio de este siglo; y los obispos de hoy tienen 6 ú 8.000 duros de sueldo y ha-

bitan palacios y arrastran coches y huellan alfombras; y el Papa, que se dice representante de Cristo, habita en un palacio que tiene más de 11.000 habitaciones.

Jesu-Cristo era hijo de un carpintero, trabajó en el taller, pidió limosna, anduvo descalzo, vestía una túnica, no tenía un palmo de tierra, ni siquiera una piedra suya donde reclinar su cabeza; no engalanaba sus dedos con anillos episcopales que valen miles de duros; no adornaba sus zapatos con hebillas de plata, porque andaba descalzo; no lucía báculo de oro, porque empuñaba un sencillo junco; no calzaba mitras de inapreciable valor, porque era pobre; no subía al coche como los obispos, ni habitaba en grandes palacios, porque convivía con los humildes, se reunía con los desheredados de la fortuna, y entre éstos predicaba, dando el ejemplo, sus inmortales doctrinas, falseadas y escarnecidas hoy por los mismos que ostentan con cinismo el dictado de ministros suyos.

Repetiremos una vez más las palabras del Maestro: «Por sus obras los conoceréis.»

Entre el Cristo que perdonó á sus verdugos, y los sacerdotes que, lejos de perdonar han cometido crímenes sin cuento; entre el Cristo que despreció el lujo, y el sacerdote que se enriquece en su nombre; entre el Cristo que predicó la humildad, y el sacerdote que se alberga en los palacios de los reyes; entre el Cristo que estableció la igualdad entre los hombres, y el sacerdote que se hace servir por lacayos; entre el Cristo ese, y el sacerdote este, hay la misma similitud que entre Dios y Satanás.

KLODWIG.

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 25.

La nota saliente del banquete dado anoche en la Nunciatura es que asistieron, además de los representantes del Gobierno y del cuerpo diplomático, casi todos los empleados de Pala-

cio, cosa que hasta ahora no era costumbre.

El embajador de Inglaterra llegará de un momento á otro. Sin duda retrasa su viaje por lo que la prensa ha dicho estos días sobre la acción común de Francia y España en la cuestión de Marruecos.

El señor Gasset ha montado su ministerio como si fuera la Redacción de «El Imparcial». Para que los asuntos se tramiten sin dilación, en lugar de comunicarse por correo se hace por telégrafo. Para abrir informaciones, los ingenieros son mandados aquí y allá, como se mandaría á un reporter diligente para que averiguara en un instante lo que hay de cierto en una cosa. Ya se han hecho tres viajes en esta forma, y sus resultados han sido admirables, por lo que se dice. A los funcionarios que están acostumbrados á la pereza y que vienen con excusas para no desempeñar pronto su misión, á éstos se les amenaza con dejarles cesantes.

Se dice que entre los proyectos que como más urgentes se preparan están los de la desviación de cinco rios, obras para las cuales solo bastará millón y medio de reales, calculándose en cincuenta millones de pesetas la riqueza que se aumentará con estos desvíos. De otros proyectos también se habla, para los que ya no se necesitará el dinero del Estado, porque sociedades locales adelantarán lo necesario, bien seguras de que con la venta del terreno que hoy sirve de lecho á determinados rios sobrarán para hacer un bonito negocio, después de resarcirse de los adelantos hechos. El señor Gasset está muy esperanzado. Veremos cuando empiece á trabajar la rutina y los perjudicados por el cambio de cauce de los rios se quejen, si seguirá el señor Gasset tan animoso como ahora.

Hoy por hoy todo es actividad en Agricultura y Obras públicas. El ministro ha tomado con interés la cosa.

## Noticias de Palma

### MISTERIO DESCUBIERTO

El inspector de policía, señor Torres, de acuerdo con el jefe de la guardia municipal señor Noguera, ha logrado descubrir á los dos individuos que hace algunos días practicaron una excavación en la orilla del mar junto al Mollet, extrayendo, con gran sorpresa de cuantos presenciaron el hecho, un envoltorio con monedas de oro.

Uno de estos individuos tiene su habitación en el Arrabal de Santa Catalina y el otro no tiene domicilio conocido. Ambos son mallorquines y licenciados de presidio por delitos graves.

Las declaraciones que han prestado estos individuos son hasta ahora

muy confusas, no habiéndose podido poner en claro la procedencia de los valores que desenterraron, ni el modo como tuvieron noticia de la existencia de los mismos, ni del sitio en que se hallaban ocultos.

Uno de ellos dice que hallándose extinguiendo condena en el penal de Alcalá le denunció un compañero, que todavía se halla preso, la existencia del tesoro y los datos necesarios para descubrirlo.

El otro afirma que un sujeto catalán que vino á Palma con motivo de la feria de Ramos, fué quien le comunicó el secreto.

La policía ha practicado reconocimientos en la casa de los dos sujetos y en otra de la calle de Santañy, habiendo encontrado unas 180 pesetas en monedas de oro, parte de las cuales estaban ocultas en el asiento de una silla.

En vista de las confusas declaraciones de los dos individuos, han sido éstos detenidos y puestos á disposición del Juzgado.

## LA INSTRUCCION PÚBLICA Ideas de García Alix

El nuevo ministro de Instrucción pública no ha tardado en exteriorizar sus ideas.

«El Español» las recoge y vamos á extractarlas, ampliando las noticias que anticipamos ya en la sección telegráfica:

«Entendiendo que los males más graves de la enseñanza provienen del desbarajuste y exceso de disposiciones precipitadas ó antagónicas, no se limitará el Sr. García Alix á trazar unos cuantos Reales decretos, sino presentará á las Cortes un proyecto de ley de bases para establecer un todo armónico en la instrucción pública, de suerte que verdaderamente se complementen la enseñanza primaria y la superior de Universidades y escuelas.

La crisis del Tesoro pone dique á muchos justos deseos y obliga, no á pensar en crear nuevas escuelas, sino á procurar siquiera que las existentes sean lo que deben ser.

Se regularizará el pago á los maestros y daráse á las escuelas que hay los materiales necesarios.

Cobrarán los maestros con cargo á los recursos municipales que retiene el Estado para este fin, y sin necesidad de las actuales cajas de instrucción pública.

En este mismo capítulo se procurará atender á la mejor inspección de las escuelas para sustraerlas al caciquismo rural.

Respetos y pago puntual al maestro, elementos á la enseñanza, inspección eficaz: hé aquí los tres puntos á que se atenderá especialmente en lo que respecta á las primeras letras.

No pretende el Sr. García Alix re-

solver la crisis que la segunda enseñanza atraviesa dentro y fuera de España. Las naciones en que se le concede mayor importancia no han podido solucionar el problema aún.

Inclinase el nuevo ministro á dar á la segunda enseñanza carácter práctico.

No cree necesaria la asignatura de Religión, é inclinase á suprimirla para evitar engorros de nuevos textos y exámenes. Católicos son los profesores, y nada contrario á la religión enseñarán á los alumnos: éstos, por su parte, entran ya en el Instituto con la debida educación religiosa.

Igual carácter práctico reclama la enseñanza superior. Conviene alejar de la Universidad aquella parte de la juventud que pudiera ser más útil y provechosa dedicada á otras iniciativas.

Darase mayor incremento á los estudios que puedan contribuir á la riqueza nacional. Hay medios para que la industria ofrezca ocupación á los jóvenes que salgan de las escuelas superiores, sin que vengan á pesar sobre el Tesoro.

El Estado tiene el derecho de intervenir en la industria desde el punto de vista fiscal y desde el social.

Ni los profesores ni los alumnos tienen en España los hábitos de estudio necesarios para que se piense en suprimir los exámenes por ahora al menos.

Si se suprimieran, seria de temer que pasaran algunos años antes de que profesores y alumnos encontrarán un estímulo que sustituyera á la nota del que se examina.

Respecto á libros, inclinase el nuevo ministro al texto único, que podría ser variada cada cinco años, con arreglo á los adelantos de la ciencia en tal plazo.

Y estos serian los únicos textos oficiales obligatorios para el alumno, sin perjuicio de que los catedráticos publicaran cuantos libros quisieran para quienes voluntariamente desearán instruirse más.

La disciplina escolar, muy relajada, es otro punto importantísimo. Debe ser severa, y castigarse con pérdida de curso las injustificadas faltas de asistencia, individuales ó colectivas.

Otro tanto hay que hacer con los profesores. Concédase la excedencia al que falte á explicar su cátedra determinado número de veces. Los derechos de examen deben ser para el auxiliar cuando éste haya explicado más lecciones que el numerario. Grande inflexibilidad requiere en estos aspectos.

Por lo que atañe al Consejo de Instrucción pública, es preciso que sea un cuerpo consultivo respetable, no una rueda administrativa inútil. Urge apartar del Consejo toda menudencia burocrática.

El problema que en materia de enseñanza preocupa más al Sr. García Alix es acaso, lo referente á las escuelas de Artes y Oficios. Su pensamiento puede concretarse así: hacer práctica la enseñanza y crear todos los centros que se pueda para la instrucción del obrero.

### Un gran invento

Un sabio americano, Mr. J. Gresham, trabaja en la construcción de un submarino destinado á eclipsar todos los inventados en estos últimos tiempos, con el que se propone atra-

vesar el Atlántico en tres días; su velocidad será de unos 150 kilómetros por hora, de modo que podrá dar la vuelta al mundo en veinticuatro días.

Por quiméricos que parezcan esos números, el invento de Mr. Gresham tiene ya un fundamento positivo; el sabio ingeniero ha construido y ha hecho funcionar un modelo de tres pies de longitud, y los resultados satisfactorios de este primer ensayo han decidido la construcción del gran submarino que, según la promesa del inventor, cruzará el Atlántico y visitará los puertos franceses en la primera quincena de Agosto del año corriente.

Mr. Gresham declara que no ha imitado á los inventores modernos, y que, remontándose á la antigüedad, ha tomado de Arquímedes la idea fundamental de su sistema, consistente en una ingeniosa aplicación del tornillo hidráulico que el inmortal defensor de Siracusa inventó hace más de dos mil años.

En efecto, Mr. Gresham aplica el tornillo de una manera original: ha rodeado de una espiral la superficie exterior del barco, el cual tiene una forma cilíndrica, terminada por un cono á cada uno de sus dos extremos; atraviesa toda su longitud un árbol movido por un poderoso motor, y este eje, unido á su envoltura exterior, obliga á ésta á rodar al compás de aquél, arrastrando la espiral en este movimiento. El sistema tiene alguna semejanza con el de los antiguos molinos de café, cuyas esferas metálicas se movían por el contacto de una con otra por medio de una manija.

Estos buques, respecto de los paquebots actuales, vendrán á desempeñar análogas funciones que los trenes rápidos comparados con los mixtos ó los de mercancías: sólo se admitirá en ellos pasajeros y la parte absolutamente indispensable de su equipaje; las maletas y demás bultos más ó menos voluminosos se expedirán antes ó despues en los barcos ordinarios. Serán calentados é iluminados por la electricidad, y de tiempo en tiempo se podrá remontar á la superficie para renovar el aire, pudiéndose tambien, en caso necesario, renovarlo por procedimientos químicos.

En cuanto al motor, Mr. Gresham afirma que diere de todos los que existen actualmente, y, según parece, gracias á combinaciones químicas originales, ha obtenido un motor de poco peso y de potencia enorme, capaz de prestar grandes servicios, no sólo en la navegación submarina, sino también en la aérea, lo cual no es improbable, teniendo en cuenta que mister Gresham es célebre por sus inventos químicos y mecánicos.

Si el barco actualmente en construcción no defrauda las esperanzas que ha hecho concebir el lisonjero éxito de los ensayos preliminares, pronto el nombre de Gresham ocupará un puesto de honor al lado de los nombres célebres de Graham Bell, Edison y Tesla.

Las consecuencias de este invento, digno corolario de la rapidez de comunicaciones telegráficas y telefónicas, pueden ser grandes, dado el gran desarrollo de los pueblos que habitan las tierras descubiertas por Colón.

¡Quién sabe dónde irá á parar la hegemonía que Europa impuso á América por medio de la cruz, la espada y los cascabeles!

### Extranjero

Las noticias de origen boer persisten en afirmar que el Gobierno de Pretoria está firmemente resuelto á volver las minas de Joannesburg, cuyo acuerdo obligaría á las potencias á intervenir para proteger los intereses de los propietarios extranjeros.

Comunican al efecto, que los ingenieros han preparado una red de barrenos de dinamita que comunica por medio de hilos con Brakman, desde cuyo punto y valiéndose de la electricidad, serán voladas simultáneamente todas las minas de oro antes de que puedan ser ocupadas por el ejército invasor.

Estos informes han producido un efecto muy deplorable en la bolsa de Londres y en la de París.

M. Gentz, corresponsal de la «Tägliche Rundschau» de Berlín, en Pretoria, dice que cuando en el mes de marzo, los oficiales ingleses, internados en las inmediaciones del hospital de la Cruz Roja holandesa en Pretoria, vieron pasar un grupo de heridos boers, que apenas podían tenerse, se burlaron de aquellos infelices. El público, escandalizado, pidió al gobierno que trasladase á los oficiales ingleses á otra parte para que los heridos boers estén á cubierto de otras burlas indignas de hombres que llevan el uniforme de oficial.

M. Gentz cita, al terminar, un ejemplo del modo como los ingleses tratan á los prisioneros boers. Habiéndose apoderado del jefe de un comando que había recibido dos sablazos en la cabeza, los ingleses le ataron de pies y manos y le arrojaron á un carro de ganado, en donde se le dejó sin alimento por espacio de veinticuatro horas. Los soldados le trataron brutalmente y le cortaron la barba. La noche siguiente, el jefe boer logró escapar.

Las últimas noticias de origen inglés que se han recibido afirman que las tropas vivequean actualmente á ocho millas de Wepener.

Los movimientos que están haciendo las tropas boers parecen indicar que se están preparando para abandonar las posiciones que actualmente ocupan.

Estas noticias aumentan la confusión que reina, por ser contradictorias con otras que publican los periódicos ingleses.

Un periódico alemán publica una correspondencia de San Petersburgo en la cual se hace eco el corresponsal de rumores que tienen verdadera gravedad.

Dice que el emperador Nicolás de Rusia, de acuerdo con el emperador de Alemania y con el gobierno de Francia, está dispuesto á dirigir un ultimatum amenazador á Inglaterra declarando que un ejército ruso de ciento veinte mil hombres invadirá el Afganistan si antes de ocho días Inglaterra no suspende las hostilidades en el Africa del Sur, sometiendo á un arbitraje la terminación de la guerra.

El periódico que publica esta correspondencia insiste en dar importancia á los rumores que en ella se consignan, diciendo que por lo menos representan el estado de la opinión en Rusia.

Añade que el Czar se mostraba antes indiferente; pero la violación de

la neutralidad de Portugal permitiendo que las tropas inglesas atravesasen su territorio, le ha decidido á abandonar la pasividad.

El periódico añade que no puede garantizar la exactitud de la noticia, aunque la cree cierta.

La noticia no ha causado sorpresa en las capitales de las naciones citadas, lo cual aumenta su veracidad.

Según telegramas de Nueva York, la situación de Cuba es muy grave.

De un momento á otro se teme un levantamiento general.

En Santiago la guarnición está continuamente sobre las armas.

Dice un periódico austriaco que el gobierno ruso mandó concentrar en Sebastopol la escuadra del Mar Negro para detener allí á dos almirantes, cuarenta y cinco jefes y varios contratistas.

Algunos barcos que se creía disponían de todo lo necesario para prestar servicio, se ha comprobado que carecen en absoluto de varios artículos, por el suministro de los cuales se habían pagado sumas crecidas.

El municipio de París, antes de ocuparse de su elección, ha decidido erigir una estatua á Galileo en una de las plazas de la capital francesa. Al efecto, ha invitado á una suscripción internacional, siendo directores de la misma los sabios franceses y extranjeros, los delegados de los establecimientos, de los Institutos de enseñanza y de carácter técnico, tanto libres, como oficiales, presididos por un sabio francés y otro italiano, y en último término por presidente del municipio de París.

Esta corporación ha donado una suma de 30.000 francos, como subvención al monumento de Galileo.

### Ecos políticos

El marqués de Vadillo comienza ya á hacer de las suyas. Está inundando de curas y de amigos las mejores prebendas.

No hace más que lo que han hecho, hacen y harán todos los ministros restauradores.

Mas que ministros del país son ministros de la amistad y de la familia. Y así va ello.

Lo de siempre.

Ahora García Alix, desautoriza la interview que tuvo con un redactor de «El Español», en la cual reveló sus proyectos como ministro.

Dice que él no dijo lo que se le atribuye.

Vaya si lo dijo. Lo que hay es que se han alarmado los Pidales y todos los reaccionarios ante el temor de que saquen á los curas de los Institutos, y el Sr. García Alix no se ha sentido con fuerzas para luchar contra la clerigalla.

Ya lo decíamos ayer. El ministro no hará nada; no quieren los curas. Y estos son los amos.

Al Sr. Paraiso le ha sentado muy mal que el Sr. Alzola haya aceptado la Dirección general de Obras públicas con un Gobierno que hace lo contrario de lo que desean las Cámaras de Comercio, en las que tanto se significa el Sr. Alzola.

Pero el mal está hecho.

Ahora lo que se debe procurar es que no sigan los demás el ejemplo de Alzola.

Estas inconsecuencias son las que descorazonan.

Recordamos que hace años en la Coruña, porque quitaron de allí la Capitania general, se formó una junta separatista. Pues bien el Gobierno de entonces fué dando destinos á los de la junta y se acabó el separatismo.

No vaya ahora á hacer lo mismo Silvela con la Unión Nacional.

Habría entonces para renegar de todo y de todos.

TELEGRAMAS

Palma 24.

En el Casino de Unión Republicana se celebró anoche una velada que preside el ex-diputado federal Sr. Vilalonga.

Rogó á los catalanes que expusiesen sus opiniones, pues hallándose en el Casino personas de amplio criterio, está dispuesta la asamblea, añadió, á respetar todas las opiniones.

El Sr. Monegal hizo enseguida uso de la palabra abogando por el autonomismo.

El Sr. Aguilera expuso los principios en que se basa el nacionalismo catalán.

Pompeyo Gener dió lectura y comentó entre aplausos el programa de la «Juventud Catalanista».

El Sr. Martí (don Luis) resumió en un valiente discurso verdaderamente republicano autonomista.

La velada terminó cantándose «Els Segadors» y «La Marsellesa». Diéronse además vivas á Mallorca y Cataluña.

Mitín regionalista

Palma 24.

Anoche celebróse el mitín catalanista organizado por el Centro Republicano de esta capital con motivo de las fiestas en honor del poeta Roselló.

Pronunciáronse en dicho acto discursos fogosos, desquitándose con ello los oradores de la solemnidad y majestad oficial que revistió la sesión del ayuntamiento, abogando, entre otros puntos, por la constitución de un Parlamento interregional, basado en las antiguas Cortes catalanas.

La reunión, á la cual asistieron los literatos catalanes y valencianos que se hallan entre nosotros, terminó con el canto de «Els Segadors».

Madrid 24, 9 n.

Han sido nombrados vocales de la junta para el concurso del arriendo de los arbitrios de los puertos francos de las islas Canarias, que se celebrará en esta Corte el 1.º de mayo, D. Diego Vázquez Carranza, senador, y D. Vicente Llorente, diputado.

Madrid 24, 10'55 n.

Asegúrese que dentro de corto plazo imperará en la Armada la misma norma que en el ejército respecto de provisión ó amortización de vacantes.

Madrid 24, 10'55 n.

Se ha presentado al ministerio de Instrucción Pública una instancia firmada por el obispo de Salamanca, quien pide que se autorice la fundación de una Universidad Católica en Madrid.

El establecimiento será independiente en absoluto del Estado, y tendrá vida asegurada con rentas de los condes de Val.

Madrid 25, 240 m.

Las Palmas—Han llegado dos transportes ingleses conduciendo á Inglaterra los soldados enfermos y heridos en el Transvaal.

Parte de la India se ha sublevado contra Inglaterra.

Madrid 25, 9'30 m.

Londres.—Han ocurrido varios encuentros de escaso interés entre las tropas inglesas y los boers.

El hijo de Cronge anuncia que en el combate de Plessidan fueron rechazados los ingleses.

Volvieron al campamento inglés el general French y la partida de dragones, que se cría prisionera.

Roma 19.

El naturalista francés Mr. Adolphe Brangueur ha caído á un precipicio en el momento que estaba haciendo una excursión por el monte Collabasse, cerca de Oneglia y ha muerto en el acto.

París 24, 11'39 m.

Ha marchado un grupo de voluntarios para el servicio de aerostación en el ejército boer.

—Han sido rechazados por los ganaderos rusos las demandas de caballos para la remonta del ejército inglés.

En retirada

París 24, 11'39 m.

Asegúrese que el general Buller ha ordenado la evacuación de Ladysmith por todos los no combatientes, á causa de la amenaza de un nuevo sitio por los boers que hostilizan á las tropas inglesas en Natal por todos lados.

También se dice que el general Roberts, convencido de los graves inconvenientes que trae la permanencia en Bloemfontein, ha desistido de continuar la marcha al Norte á tenor del primer plan de campaña, ordenando la pronta retirada del ejército hacia el Sud de Orange.

Pronósticos de guerra europea

París 24, 11'39 m.

«The Financial Times» de Londres repite los pronósticos de una guerra, poco menos que inevitable, entre Francia y la Gran Bretaña.

Cree que estallará la guerra después de la Exposición y afirma que en los arsenales ingleses se están haciendo ya preparativos en previsión de ello.

Conviene tomar á beneficio de inventario esos pronósticos.

MAHÓN

Esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad, para celebrar la sesión ordinaria correspondiente, de cuyos acuerdos enteraremos á nuestros lectores por medio de un extracto de los mismos, que insertaremos en el número próximo.

La función que tendrá lugar el próximo domingo en el casino Unión Republicana, promete ser de las más variadas en programa, pues además de la representación de una divertida zarzuela, se cantará una escogida pieza por la joven, señorita Fluxá, lo que unido á los cantables de la masa coral «La Estudiantina Mahonesa» y el baile de sociedad con que terminará la velada, todo ello hace esperar que la función expresada, sea de las más concurridas que se hayan celebrado en esta temporada.

El tránsito por la parte del muelle comprendida entre la cuesta del General y la Aduana se hace imposible á causa de la pestilencia que despiden los despojos de pescado arrojados al mar junto á la orilla, en el mismísimo varadero que dá frente á la cuesta Vieja. En bien de la salud pública y del decoro de esta población, suplicamos á las respectivas autoridades

hagan desaparecer dichas inmundicias y para escarmiento de otros, castiguen con mano severa á los que las han arrojado al mar.

ALBUM DE LOS NIÑOS.—Hemos recibido el quinto número de esta bonita revista ilustrada, que prueba una vez más el desarrollo que toma tan importante periódico. Consta de veinte páginas y cubierta en color. Contiene, entre otras cosas, las siguientes:

«Crónica de la decena», por C. Graña.—«A una niña», por Manuel del Palacio.—Muestras de escritura.—«Café económico», por Gerardo Medel.—«Cuento», por E. Amicis.—«El cencerro de plata», por E. Asensi.—«Los habladores», por Gil Asensio.—«Fábulas, concursos, premios».—«Ilustraciones» de M. de Diego, de E. Sáiz Abascal, etc., etc.

Recomendamos tan agradable lectura á los niños aplicados y á los padres que cuiden de la perfecta educación de sus hijos.

El sujeto de Ciudadela que como saben nuestros lectores agredió con una navaja de afeitar al guardia municipal de aquella población, ha sido conducido esta mañana á la cárcel de esta ciudad, custodiado por una pareja de la guardia civil.

Las piezas del programa de la función de anoche en nuestro Coliseo, si bien todas ellas eran ya conocidas del público, por haberse representado en el salón-teatro del Consey en la temporada de 1898-99, no obstante de ello, su solo anuncio atrajo al Teatro Principal una regular y escogida concurrencia. La interpretación de todas ellas fué bastante albagüeña, si bien se notaron ciertos lunares en «La Viejecita», pues alguno de los artistas con el trasiego de papeles habido á última hora, no estaba del todo poseído de la parte que tenía á su cargo lo que le dispensó el público en gracia á lo expuesto. Sin embargo se oyeron aplausos al final de la obra, obligándose á los artistas á presentarse en el palco escénico, en unión del señor Barrenechea, que en esta función ocupó la silla del maestro director de la orquesta en sustitución del simpático joven señor Farriols que marchó en el último correo.

Para terminar vamos á dirigir un ruego á la Empresa, y es, que en las funciones sucesivas, procure abreviar algún tanto los entreactos, á fin de que estas terminen á las doce, pues son varios los concurrentes que se quejan de lo intempestivo de la hora que se retiran del Teatro, pues anoche terminó el espectáculo después de la una, y de seguir de esta manera se abstendrán de asistir á las funciones.

En las Administraciones de Loterías de esta Ciudad se hallan puestos á la venta los billetes correspondientes al sorteo de 30 del presente mes, cuyo sorteo consta de dos series de 30,000 billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete divididos en décimos á tres pesetas; se distribuyen 630.000 pesetas en 1.500 premios para cada serie.

El despacho de los referidos billetes se cierra el próximo domingo 29 del actual.

En la calle de la Reina n.º 1. se ha recibido una colección de piezas de zarzuela y bailables, nuevos métodos de guitarra, ocarinas de varios tamaños, y una bicicleta marca «Peugeot».

Todo lo antedicho está en venta á precios módicos, á la vez que un piano de lance, casi nuevo.

Aconsejamos á aquellos de nuestros lectores aficionados á la buena música hagan una visita á dicha casa.

Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los Sres. Socios, que desde el primero del próximo Mayo, este Centro quedará instalado en su nuevo domicilio, sito en la calle del Bastión n.º 22.

Mahón 27 abril 1900.—P. A. de la J. D., Sebastián Femenias Vellory, Secretario.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 9'30 m.

El general inglés Budle continúa la persecución de los boers; pero la caballería inglesa maniobra con dificultad á causa de lo accidentado del terreno.

El gobierno inglés declara que la inacción del generalísimo Roberts obedece á las obras de reparación de los ferrocarriles y á las operaciones encaminadas á custodiar las comunicaciones.

Cotización Oficial

Madrid 26 Abril, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

SIRVIENTAS

En la calle de Santa Rosa número 60 informarán de una joven que desea hallar colocación en clase de niñera y de otra como camarera.

TEATRO

Función para el Sábado 28 Abril de 1900

- 1.º «La banda de trompetas». 2.º Estreno de «Gigantes y Cabezudos». 3.º «La Viejecita».

Rebaja de precios en obsequio al público. PRECIOS: Platea sin entrada 3'00 ptas. Palcos de 2.º 2'50 id. Palcos de 3.º 1'25 id. A las 9.

DIÁLOGOS

—Buenas aldabas robó un tunante... —¿Y qué pasó? —Pues pasó... —¿Qué pasó? Acaba. —Que el tunante se encumbró Por tener «buenas aldabas».

—¿Qué tal se vive en su pueblo? —Pues vivimos como hermanos, y es porque allí á los políticos se les recibe á estacazos. VICENTE RUBIO

SECCIÓN OFICIAL

**Ayuntamiento de Mahón**  
Arbitrios

El día 2 de Mayo próximo a las 12 y 1/2 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 á 31 Diciembre de 1901 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de once mil doscientas cincuenta pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de quinientas pesetas y tres pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 17 de Abril de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICIÓN.

D.... vecino de.... según cédula personal n.º.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio municipal sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 á 31 Diciembre de 1901 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquéllas por la cantidad de.... (en letras) pesetas.  
(Fecha y firma del proponente).

«La Boule de Neige»

SOCIEDAD FILANTRÓPICA DE RETIROS  
DOMICILIADA EN PARÍS

Ha quedado constituida en esta Ciudad la 535 Sección de esta Sociedad instalándose en el domicilio de la Cooperativa «El Porvenir del Obrero» Morera, 12. 1.º

Forman la Junta de dicha Sección los Sres. siguientes:

- D. Miguel Fusco Gomila, Presidente.
- D. Juan Espí Sarañana, Vice-presidente.
- D. Juan Bagur Aloy, Tesorero.
- D. Eduardo Cabiró Mora, id. adjunto.
- D. Juan Mir y Mir, Secretario.
- D. Francisco Montolio, Archivero.
- D. Juan Carreras Coll, Vocal.
- D. Jaime Bagur Aloy, id.
- D. Rafael Mus Carreras, id.

En la Oficina de esta Sección se facilitarán cuantos datos se deseen respecto á «La Boule de Neige» y se admiten adhesiones para el ingreso en tan humanitaria Asociación.

SECCION POETICA

LA CUNA

Símbolo del amor y la pureza  
La infancia duerme allí, con embeleso,  
Sellándola también el puro beso  
De la madre ejemplar, que cose y reza.  
No hay en la tierra honores ni grandeza,  
Que puedan igualar con el exceso  
De ternura, de amor y de embeleso,  
Que de la cuna son sublime aiteza.  
En la noche callada y solitaria,  
La cuna, por un angel protegida,  
Encierra en si ternura extraordinaria.  
Ella con goce celestial convida,  
Y ella recuerda la primer elegria,  
Que me enseñó la madre de mi vida.

COSITAS

Mirando á un ciego Amorcito,  
Luz, que en los quince frisaba,  
—¡Qué lástima, murmuraba,  
que esté ciego el pobrecito!  
—No agradezco tu interés,  
dijo el amor con enojos,  
que quieres verme con ojos  
por sacármelos después.

Banco de Mahón  
COTIZACIONES LOCALES  
Din. Pap.

Industrial Mahonesa	80'00	90'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	105'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	97'00
Oblig. municipales	66'00	71'00

Mahón 26 Abril 1900.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Abril 28 Sábado

Santos Prudencio y Esteban.

Salie el Sol á las 5'05 — Pónese á las 6'49.

Luna: Sale 4'15 M. — Pónese 6'19 T.

Nodriz

Hay una joven que desea encontrar criatura para amamentar, calle de la Concepción n.º 7. Mahón.  
Tiene la leche fresca de seis dias.

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN ÉLIMPRIMA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antracosis, Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponseti—Castillo, 78—Mahón

## BUENA OCASION

para el que quiera establecerse en comestibles. Se vende la casa y tienda de la calle Cos de Gracia n.º 71.

Informarán en la misma.

## APROVECHAD LA OCASIÓN

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta n.º 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.

## OCASIÓN. PRECIOS SIN COMPETENCIA

## Bicicletas desde 30 duros en adelante

Máquinas de coser y hacer calceta, desde 8 duros, garantidas. Gran surtido de toda clase de piezas sueltas para bicicletas.

### Representante en Menorca

Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30, Mahón

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.